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Profil du poste
Description du poste (Français) : Archéologie des paysages
Description du poste (Anglais) : Landscape archaeology
Domaine(s) et sous-domaine(s) de recherche EURAXESS :
Geography - Human geography - Cartography - Historical geography - Medieval history - 
Ecology - Earth science - History - Economic history - History of agriculture - Natural 
resources management - Archaeology - Prehistory - Environmental science - Regional 
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Enseignement
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UFR03)
Adresse : 3 rue Michelet
Complément d’adresse :
Code postal : 75006
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Laboratoire(s) : 199912442H - UMR - 7041 - ArScAn - Archéologies et Sciences de 
l'Antiquité - 0921204J



Coordonnées du service – contact(s) établissement
Nom du service : SPE - Recrutement EC
Adresse électronique générique : recrutementEC@univ-paris1.fr
Numéro de téléphone : +3310000000000
Contact : M. TOURE Bassidiki
Adresse électronique : bassidiki.toure@univ-paris1.fr
Numéro de téléphone : +33144077776

Informations pratiques
Lien : https://arscan.parisnanterre.fr/umr-7041/equipes/equipe-archeologies-
environnementales/
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Cliquez ou appuyez ici pour 

entrer du texte.

L952-6-2 du code de l’éducation

archaeology, environment, economic system, spatial and time modelling, long term diachrony

Archéologie des paysages

Landscape Archaeology Cliquez ou appuyez ici pour entrer du texte.

Dans le cadre du projet d’établissement de l’université de Paris 1, cette chaire mise sur l’interdisciplinarité dans les 

sciences humaines et sociales, en particulier dans les disciplines de l’archéologie et de l’environnement. L’obtention d’une 

chaire en Archéologie des paysages permettra de renforcer le positionnement national et international en archéologie 

environnementale de l’université de Paris 1 (seule chaire d'archéologie environnementale en France). Première université 

française en particulier en ce qui concerne la recherche archéologique (22e au niveau mondial) , elle poursuit sa 

progression dans les sciences de l’archéologie et conforte sa première place au niveau national en archéologie.  

Dans le cadre des activités de l’EUR ArChal (Ecole Universitaire de Recherche, 2019-2029 Archéologie dans le présent : 

les défis globaux) portée par le collectif des enseignants d’archéologie de Paris 1, cette chaire de professeur junior viendra 

renforcer le défi global « Environnement et changement climatique ». À travers l’analyse diachronique des stratégies 

adoptées dans le passé face aux changements environnementaux, l’EUR ArChal offre une base de connaissances inédite 

sur le sujet et permettra d'ancrer cet enseignement dans l’espace européen de l’enseignement supérieur et de la 

recherche  

Les travaux de recherche de cette Chaire participeront au développement du labex « DynamiTe » dans lequel la 

dynamique des territoires est au centre des recherches interdisciplinaires regroupant des géographes et des 

archéologues.  

Dans le cadre du développement de l’université Una Europa, cette chaire permettra également d’aborder les questions 

de développement durable sous l’angle original de l’impact de l’aménagement du territoire sur les sociétés dans le temps 

long. 

As part of the University of Paris 1's institutional project, this chair focuses on interdisciplinarity in the humanities and 

social sciences, particularly in the disciplines of archaeology and the environment. The creation of a Chair in Landscape 

Archaeology will strengthen the University of Paris 1's national and international position in environmental archaeology 

(the only Chair in Environmental Archaeology in France). As France's leading university, particularly in terms of 

archaeological research (ranked 22nd in the world), it is continuing its progress in archaeological sciences and 

consolidating its leading position in archaeology at national level. 

As part of the activities of the EUR ArChal (Ecole Universitaire de Recherche, 2019-2029 Archéologie dans le présent : les 

défis globaux - Archaeology in the Present: Global Challenges) run by the Paris 1 archaeology teaching staff, this junior 

professorship will reinforce the global challenge of ‘Environment and climate change’. Through a diachronic analysis of 

 
1 Pour la mise en ligne sur Euraxess, merci de prévoir les mots clés du domaine et un descriptif du profil en anglais 
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the strategies adopted in the past in the face of environmental change, the EUR ArChal offers an unprecedented 

knowledge base on the subject and will help to anchor this teaching in the European higher education and research area. 

The research work of this Chair will contribute to the development of the ‘DynamiTe’ labex, in which the dynamics of 

territories is at the centre of interdisciplinary research bringing together geographers and archaeologists.  

As part of the development of Una Europa University, this Chair will also enable sustainable development issues to be 

tackled from the original angle of the impact of spatial planning on societies over the long term. 

3 rue Michelet - 75006 Paris

Un enjeu fort du projet porte sur le développement de la formation, depuis la licence jusqu’au doctorat, donnant 

davantage de lisibilité à l’Université Paris 1 dans les domaines de l’Archéologie, pour lesquels ses compétences sont déjà 

reconnues mais qu’il convient de conforter afin de se singulariser par le biais d’enseignements d’Archéologie des 

paysages. Le ou la professeur.e Junior dispensera des enseignements au sein de la Licence Art et archéologie, du Master 

Archéologie, Sciences de l’archéologie, et de l’EUR ArChal. Au niveau Licence, cet.te enseignant.e pourra intervenir dans 

les modules de L2 « Environnement des sociétés du passé », en L3 dans les modules « Archéologie environnementale » 

et « Archéologie spatiale ». Au sein du Master d’Archéologie, il/elle interviendra dans les modules « Archéologie du 

paysage », « Environnement et dynamique des sociétés » et il/elle participera aux enseignements de terrain (stage d’une 

semaine). Il/elle pourra envisager à terme des enseignements spécifiquesle service s’élève à 96hetd par an.

One of the major challenges of the project concerns the development of training, from undergraduate to doctoral level, 

giving Université Paris 1 greater visibility in the fields of archaeology, in which its skills are already recognised but which 

need to be strengthened in order to stand out through teaching in landscape archaeology. The Junior Lecturer will teach 

in the Art and Archaeology degree course, the Archaeology and Archaeological Sciences Masters course and the EUR 

ArChal. At undergraduate level, this teacher will be able to teach the L2 modules ‘Environment of past societies’, and the 

L3 modules ‘Environmental archaeology’ and ‘Spatial archaeology’. In the Archaeology Master's programme, he/she will 

be involved in the ‘Landscape archaeology’ and ‘Environment and dynamics of societies’ modules and will take part in 

the field courses (one-week placement). In the long term, he/she may also be required to teach specific courses. 

Stratégie du laboratoire d'accueil :  

Ce poste répond à un enjeu de positionnement thématique de l’UMR ArScAn à l’échelle nationale et internationale. Cette 

chaire d’Archéologie du paysage devra afficher sa spécificité interdisciplinaire en affichant une thématique en plein essor 

et à forte valeur heuristique, rendant le laboratoire plus attractif pour les chercheurs et plus robuste pour porter des 

projets internationaux. Par ce positionnement à l’interface de plusieurs champs disciplinaires, l’UMR ArScAn renforcera 

ses collaborations existantes, en étendra le spectre et participera à la structuration d’une recherche interdisciplinaire 

entre les partenaires académiques à l’échelle de l’université de Paris 1 et du labex DynamiTe. 
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Résumé du projet scientifique :  

En lien avec les thématiques de l’équipe Archéologies environnementales de l’UMR 7041 ArScAn, l’objectif de cette chaire 

est de développer une recherche centrée sur la construction et l’évolution des paysages, liées aux facteurs naturels et à 

l’anthropisation, depuis la fin du Tardiglaciaire. Comment sociétés ont-elles façonné leur environnement, via des 

pratiques liées à l’économie (élevage, agriculture, artisanats, métallurgie) et à l’habitat (structures, réseaux viaires), en 

intégrant dans leur choix la nature et les variations des milieux ainsi que leur système de pensée ? L’archéologie des 

paysages est conçue ici comme une démarche d’analyse intégrée des données de l’archéologie, des sciences de 

l’environnement, et des sources historiques, sur le temps long et à différentes échelles. Cette approche, nécessairement 

systémique et interdisciplinaire, doit s’inscrire dans les problématiques des sociétés étudiées, comme le peuplement et 

l’abandon des espaces, la gestion des milieux particuliers et des ressources clés, les mobilités (circulation et 

migrations)Cliquez ou appuyez ici pour entrer du texte.

Host laboratory strategy : 

This post is a response to the need to position the UMR ArScAn on a national and international scale. This Chair in 

Landscape Archaeology will have to demonstrate its interdisciplinary specificity by focusing on a fast-growing theme with 

a strong heuristic value, making the laboratory more attractive to researchers and more robust when it comes to carrying 

out international projects. By positioning itself at the interface of several disciplinary fields, the UMR ArScAn will 

strengthen its existing collaborations, extend their spectrum and participate in the structuring of interdisciplinary 

research between academic partners at the University of Paris 1 and the DynamiTe labex. 

Summary of the scientific project:  

In line with the research themes of the Environmental Archaeology team within the UMR 7041 ArScAn, the aim of this 

Chair is to develop research focusing on the construction and evolution of landscapes, linked to natural factors and 

anthropisation, since the end of the Tardiglacial period. How have societies shaped their environment, through practices 

linked to economy (farming, agriculture, crafts, metallurgy) and housing (structures, road networks), by integrating the 

nature and variations of environments and their thought systems into their choices? Landscape archaeology is conceived 

here as an integrated analytical procedure of data from archaeology, environmental sciences and historical sources, over 

a long period and at different scales. This approach, which is necessarily systemic and interdisciplinary, must fit in with 

the issues of the societies studied, such as the settlement and abandonment of areas, the management of specific 

environments and key resources, and mobility (movement and migrations). 

Stratégie en termes d'attractivité internationale :  

Dans le cadre des actions de l'EUR Archal et de l'université Una Europa, des actions de formation (séminaires et stages 

pratiques) seront organisées pour les étudiants parisiens et des universités partenaires. Au sein des programmes de 

recherches (ANR française, franco étrangère et ERC, Ecole Française à l'étranger, Centre Européen d'archéologie de 

Bibracte), des ateliers méthodologiques et pratiques (traitement statistiques, SIG, traitement Lidar) seront organisés lors 

de rencontres annuelles.   
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S'appuyant sur ses propres travaux de recherche, le titulaire de la chaire devra prolonger ses travaux de recherches en 

élaborant au cours de son contrat un programme international de recherche (ANR franco étrangère ou ERC). Un 

programme de fouilles programmées sera organisé en France ou dans le pourtour méditerranéen afin d'acquérir des 

données inédites sur le terrain. Cette opération constituera une école de formation pour les étudiants de l'université 

Paris 1 et sera conduite en collaboration avec des universités partenaires internationales. 

Diffusion scientifique :  

Les résultats scientifiques feront l'objet de publications de rang international, dans des grandes revues internationales 

généralistes et dans les revues spécialisées en archéologie, ainsi que dans le cadre de colloques nationaux et 

internationaux. Le ou la titulaire de la chaire devra organiser des séminaires qui feront l'objet de publications en open-

access. Les données acquises seront mises à disposition de la communauté scientifique par l'intermédiaire de 

l'infrastructure des humanités numériques Huma-Num. Les résultats des recherches devront faire l’objet de publications 

dans des revues à forte audience de communications en colloques internationaux et auprès du grand public. 

Plusieurs structures opérationnelles viendront en appui pour le stockage et l’accessibilité des données. Les données 

primaires et BDD générées seront par Huma-Num INSHS. Elles seront accessibles en ligne via les interfaces de la 

plateforme. Toutes les publications et communications seront déposées dans HAL. 

Science et société :  

Participation à la fête annuelle de la Science et aux journées annuelles de l’archéologie : stand de présentation avec atlas 

interactifs, web-mapping et science collaborative; mise en ligne régulière de vidéos de vulgarisation ; communications 

grand public dans le cadre des associations de diffusion de la culture scientifique. 

Suivi du projet : 

Des réunions semestrielles seront organisées entre la personne recrutée et un comité d'encadrement composé de quatre 

personnes (le directeur de l'UMR 7041 ArScAn accompagné d'un membre de l'équipe Archéologies environnementales, 

le directeur de l'UFR Ecole de l''histoire de l'art et d'archéologie, un représentant de l'université) afin de veuillez au bon 

fonctionnement d'une part des activités d'enseignement, et d'autre part du déploiement des dispositifs de recherche et 

de la gestion des crédits de l'ANR. Ce comité accompagnera également la personne recrutée lors des phases de 

recrutement des contractuels financés par l'ANR.  

Au cours de son contrat de cinq ans, le Professeur junior devra soutenir son HDR à l'université de Paris 1 Panthéon 

Sorbonne.Cliquez ou appuyez ici pour entrer du texte. 

Strategy in terms of international attractiveness : 

As part of the activities of the EUR Archal and the Una Europa university, training activities (seminars and practical 

courses) will be organised for students from Paris and partner universities. Methodological and practical workshops 

(statistical processing, GIS, Lidar processing) will be organised at annual meetings as part of the research programmes 

(French ANR, Franco-foreign ANR and ERC, Ecole Française à l'étranger, Centre Européen d'archéologie de Bibracte).   

Building on his or her own research work, the chairholder will be expected to extend his or her research work by 

developing an international research programme during his or her contract (French and foreign ANR or ERC). A 

programme of scheduled excavations will be organised in France or around the Mediterranean in order to acquire 

previously unpublished data in the field. This operation will constitute a training school for students at the University of 

Paris 1 and will be conducted in collaboration with international partner universities. 
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Scientific dissemination :  

The scientific results will be the subject of publications of international standing, in major international generalist journals 

and in journals specialising in archaeology, as well as at national and international conferences. The chairholder will 

organise seminars that will be published in open-access format. The data acquired will be made available to the scientific 

community via the Huma-Num digital humanities infrastructure. The results of the research will be published in high-

impact journals, presented at international conferences and made available to the general public. 

Several operational structures will provide support for data storage and accessibility. The primary data and BDD 

generated will be by Huma-Num INSHS. They will be accessible on line via the interfaces of the platform. All publications 

and communications will be deposited in HAL. 

Science and society:  

Participation in the annual Science Festival and the annual Archaeology Days: presentation stand with interactive atlases, 

web-mapping and collaborative science; regular posting of popularisation videos on line; communications for the general 

public within the framework of associations for the dissemination of scientific culture. 

Indicators for monitoring the implementation of the project and the methodology for monitoring :  

Half-yearly meetings will be organised between the person recruited and a four-person supervisory committee (the 

director of UMR 7041 ArScAn accompanied by a member of the Environmental Archaeology team, the director of the 

School of Art History and Archaeology UFR, a representative of the university) in order to ensure the smooth running of 

teaching activities on the one hand, and the deployment of research measures and the management of ANR funding on 

the other. This committee will also support the person recruited during the recruitment phases for contract staff funded 

by the ANR.  

During his/her five-year contract, junior professor will be required to defend his/her HDR at the University of Paris 1 

Panthéon Sorbonne. 

Francis Prost

Cliquez ou appuyez ici pour 

entrer du texte.

Christophe Petit
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